
 

 

Lunes 29 de Abril 2024 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Poder y dinero/Víctor Sánchez Baños 

(2024-04-29, Víctor Sánchez Baños, Quadratín México (sitio), )  

Ante el hartazgo del gobierno de Cuauhtémoc Blanco y en un esfuerzo por fortalecer el tejido 
económico y social de Morelos, un destacado colectivo de empresarios ha decidido unir fuerzas 
para abordar de manera integral los retos que enfrenta la entidad. El gobierno del futbolista 
retirado morenista, admirado por AMLO, hartó a la sociedad morelense. Durante su gobierno 
creció exponencialmente la delincuencia y, al mismo tiempo, la corrupción se desbordó. Tras el 
llamado a la acción de la candidata de la coalición "Dignidad y Seguridad por Morelos, Vamos 
Todos", Lucy Meza, los empresarios decidieron confiar en la abanderada opositora. La candidata 
ha sostenido reuniones con líderes de organizaciones empresariales clave, como la Coparmex 
de José Medina, CMIC que lleva Luis Méndez, CANADEVI, de Luis Alberto Moreno y Canacintra 
de Eduardo Medina, entre otras, junto con representantes del sector de movilidad, para trazar un 
plan que impulse la atracción de inversiones, la creación de empleos y la provisión de vivienda 
digna. 

Diario Imagen On Line CDMX (sitio), Quadratín VER (sitio), Diario de Chiapas CHIS (sitio), Plano Informativo SLP 
(sitio), Quadratín SLP (Sitio), Quadratin TLAX (Sitio),  
 
Jalisco construye 

(2024-04-29, Miguel Zárate Hernández, Milenio (sitio), )  

Luis Méndez Jaled, jalisciense de cepa y desde muy joven partícipe de las acciones de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y quien primero ocupó la 
presidencia del organismo a nivel local para, actualmente, ser el líder de todo el sector en el país, 
puso en claro que esto no sucede en todas partes y que "aquí, los hechos hablan más que las 
palabras". Y consideró con claridad que todo ello ha contribuido a atraer más inversión extranjera 
directa que la mayoría de entidades federativas, lo cual marca un indicio de que también es muy 
viable que Jalisco sea de los estados más aptos para beneficiarse del llamado "nearshoring". Sin 
una infraestructura apropiada, esta oportunidad de crecer sencillamente no sería posible. El 
hecho de que Méndez Jaled esté al frente de la CMIC a nivel nacional, es en sí un reconocimiento 
de que Jalisco ocupa un lugar de vanguardia, máxime que se trata, sin falso elogio, de un líder 
nato forjado en el mismo seno de esta cámara que mucho aporta al estado, como lo es hoy a 
nivel de la entidad con el actual presidente, Juan Chávez. Sin embargo, también y como 
corresponde a la tarea de encabezar al sector de la construcción en el país, Méndez Jaled no se 
anduvo por las ramas para poner de manifiesto que, dado el grado de especialidad y de 
experiencia de los constructores, no cabe que se improvise la realización de obras por parte de 
los militares. 
 

CONSTRUCCIÓN 
 
En Concreto / El tripartismo, desafío para el Infonavit 

(2024-04-29, Mariel Zúñiga, ContraRéplica, . 13)  

El Infonavit, organismo tripartita encargado de la vivienda y la infraestructura en México, se 
enfrenta al desafío de aplicar consensos en el tripartismo. La falta de consenso y de información 
por parte de la Dirección General ha generado tensiones entre los tres sectores del organismo. 
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Uno de los puntos de desacuerdo es la iniciativa para permitir que el Infonavit vuelva a construir 
viviendas, lo cual ha generado preocupación debido a malas experiencias en el pasado. Además, 
la iniciativa para preservar la vivienda por 10 años para que el trabajador pueda comprarla como 
nueva ha generado debate. El Infonavit es autónomo en sus decisiones y tiene inversiones por 
recibir en los próximos tres años por más de 500 millones. 
 
Nudura diseña nuevo bloque de construcción de encofrado y aislamiento para casas sin 
aire acondicionado ni calefacción 

(2024-04-29, Redacción, Eco Inventos MX (sitio), )  

Nudura Insulated Concrete Forms es un nuevo sistema de encofrado aislante de hormigón que 
se utiliza en la construcción de viviendas. Está compuesto por paneles de espuma de poliestireno 
expandido que se ensamblan para formar moldes temporales para verter concreto. Los paneles 
se dejan en su lugar después de que el hormigón se ha fraguado, proporcionando aislamiento 
térmico y estructural a la construcción. Este sistema es una solución prometedora para la 
construcción de viviendas que no requieren sistemas convencionales de calefacción o 
refrigeración. Los bloques Nudura ofrecen alta capacidad de almacenamiento térmico y baja 
conductividad térmica, minimizando la transferencia de calor y reduciendo el consumo energético. 
 
Calcula IP daños por 15 mmdd por Otis en Acapulco 

(2024-04-29, Redacción, Ceprovysa GRO (sitio), )  

El huracán Otis ha causado daños estimados en 15 mil millones de dólares en Acapulco, según 
un informe de Integralia. Aunque los programas de asistencia han tenido efectos mixtos, se han 
logrado avances significativos en la restauración de servicios básicos y la reactivación 
económica. La tragedia no solo dañó infraestructura y economía, sino que también profundizó las 
brechas sociales existentes, impactando negativamente en los indicadores de rezago social, 
agudizando la inequidad entre los pobladores de Acapulco. Después del paso del huracán, la 
educación se vio afectada con un aumento de niños que no asisten a la escuela; la cobertura de 
salud disminuyó drásticamente, reflejando deficiencias en la entrega de servicios médicos. Al 
mismo tiempo, el estado de las viviendas empeoró notablemente, con un incremento en el 
número de aquellas que cuentan con piso de tierra. Los servicios básicos también retrocedieron, 
con más hogares sin acceso a servicios esenciales. 

 
RELEVANTES NACIONALES 

 
Transporte marítimo: catalizador de la cadena de suministro 

(2024-04-29, Redacción, Reforma, . 16,18,19)  

El transporte marítimo es crucial para la cadena de suministro global, representando el 90% de 
la transportación de productos e insumos. Los puertos mexicanos movieron más de ocho millones 
de contenedores de 20 pies en 2023. Sin embargo, la capacidad de absorber el crecimiento del 
nearshoring es un desafío para los puertos, especialmente para Veracruz, Manzanillo y Lázaro 
Cárdenas. La construcción del Corredor Transístmico, que incluye un nuevo puerto, puede ser 
una oportunidad para mejorar la infraestructura portuaria y aumentar la capacidad de transporte. 
 
Se dan ¡con todo! 
(2024-04-29, Martha Martínez, Reforma, . 1,5)  

En el debate presidencial, las candidatas Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum se atacaron 
mutuamente, llamándose "narcocandidata" y "corrupta". Gálvez acusó a Sheinbaum de recibir 
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apoyos fiscales para una empresa durante la pandemia, mientras que Sheinbaum acusó a Gálvez 
de beneficiarse de su cargo para obtener contratos millonarios. Ambas candidatas se declararon 
ganadoras al final del debate. 
 
Claudia defiende logros de AMLO; Xóchitl la ataca 

(2024-04-29, Otilia Carvajal, El Universal, . 1,4,5)  

En el segundo debate presidencial, Claudia Sheinbaum defendió la gestión de AMLO, mientras 
que Xóchitl Gálvez la acusó de corrupción y narcotráfico. Jorge Álvarez Máynez se mantuvo al 
margen de la polémica y resaltó los logros de los gobiernos de MC en Jalisco y Nuevo León. Las 
propuestas quedaron en segundo plano durante los ataques entre las candidatas. 
 
Candidatas encienden debate  
(2024-04-29, Leticia Robles de la Rosa, Excélsior, . 1,4,5)  

Durante el segundo debate presidencial, las candidatas Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez 
protagonizaron un ataque frontal, con acusaciones y críticas entre ellas. Sheinbaum defendió al 
gobierno federal y habló sobre sus logros, mientras que Gálvez criticó los errores y excesos de 
la Cuarta Transformación. El candidato Jorge Álvarez Máynez también se unió a los ataques, 
llamando a Gálvez "candidata del PRIAN" y a Sheinbaum por su grado académico de doctora. 
 
Se llaman corrupta y " mentirosa" en un candente round dos 

(2024-04-29, Jannet López Ponce, Milenio Diario, . 1,4,5)  

En el segundo debate presidencial en México, Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez 
intercambiaron acusaciones de corrupción, mientras que Jorge Álvarez Máynez se enfocó en 
atacar a los expresidentes Fox y Calderón. Sheinbaum destacó los logros del gobierno de la 4T, 
Gálvez utilizó carteles para reforzar sus argumentos y Álvarez Máynez sonrió constantemente. 
 
Creció el tono de la confrontación entre Sheinbaum y Gálvez 

(2024-04-29, Fabiola Martínez, Alonso Urrutia, Alma Muñoz, Lilián Hernández, Néstor Jiménez, Jessica Xantomila, 
La Jornada, . 1,3)  

Durante el segundo debate presidencial en México, Xóchitl Gálvez, candidata de la coalición 
PAN, PRI y PRD, aumentó el tono de confrontación y lanzó acusaciones de corrupción contra 
Claudia Sheinbaum, candidata de Sigamos Haciendo Historia. Por su parte, Sheinbaum defendió 
los logros de la 4T y criticó a Gálvez por presunta corrupción. El debate también contó con la 
participación de Jorge Álvarez Máynez, de Movimiento Ciudadano, quien también se enfrascó en 
acusaciones contra ambas candidatas. 
 
Las mujeres acaparan debate 

(2024-04-29, M. Zavala, El Heraldo de México, . 1,4)  

En el segundo debate presidencial en México, los candidatos Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez 
y Jorge Álvarez Máynez se confrontaron por supuesta corrupción, obras del gobierno federal y 
agua contaminada. Hubo problemas de organización y fallas en la señal de Internet. Gálvez atacó 
a Sheinbaum, quien respondió mostrando contratos millonarios de Gálvez como funcionaria 
pública. Los tres candidatos se consideraron vencedores y se preparan para el tercer debate. 
 
Candidatos proponen y atacan; el INE falla 

(2024-04-29, Rivelino Rueda, El Sol de México, . 1,4,5)  
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En el segundo debate presidencial, los candidatos Xóchitl Gálvez, Claudia Sheinbaum y Jorge 
Álvarez Máynez se atacaron mutuamente y presentaron propuestas para mejorar la economía y 
los ingresos de las familias. Hubo fallas técnicas en la transmisión del debate a través de las 
plataformas digitales del INE. El tercer y último debate se llevará a cabo el 19 de mayo en 
Tlatelolco. 
 
Debaten entre ataques... y algunas propuestas 

(2024-04-29, Diana Benítez, El Financiero, . 1,50,51)  

En el segundo debate presidencial organizado por el INE, los candidatos utilizaron estrategias 
como culparse mutuamente de actos de corrupción y polemizar sobre las pérdidas con Pemex. 
Xóchitl Gálvez criticó a Claudia Sheinbaum por su relación con Pemex y defendió la participación 
del sector privado en el desarrollo económico. Sheinbaum, por su parte, atacó a la oposición y 
defendió al gobierno resaltando sus logros en el control de la inflación y la generación de empleos. 
 
Fortaleza del peso impactó en las grandes firmas de la Bolsa mexicana 

(2024-04-29, Fabiola Martínez, El Economista, . 1,24)  

La fortaleza del peso mexicano frente al dólar en el primer trimestre del 2024 afectó los resultados 
de varias empresas en la Bolsa Mexicana de Valores. Empresas como Grupo Carso, Bimbo, 
América Móvil, Alsea, FEMSA y Cemex reportaron una disminución en su utilidad debido al tipo 
de cambio. Sin embargo, hubo algunas empresas, como Walmart, Alfa, Gruma, GCC y Televisa, 
que se vieron beneficiadas por la apreciación del peso. 
 
Marca al debate la descalificación 

(2024-04-29, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,3)  

El segundo debate presidencial estuvo marcado por descalificaciones entre los candidatos, fallas 
técnicas en la organización y acusaciones de corrupción y narcotráfico. Xóchitl Gálvez se enfocó 
en atacar a Claudia Sheinbaum, calificándola como "candidata de las mentiras" y 
"narcocandidata", mientras que Sheinbaum la acusó de ser "corrupta". Jorge Álvarez Máynez 
salió ileso de los ataques. 
 
Nada que celebrar 

(2024-04-29, Jonathan Nácar, Eje Central, . 1,6,7,8,9)  

En México, el creciente problema de la violencia y la falta de atención por parte de las autoridades 
hacia los niños y niñas plantea la interrogante de si es momento de celebrar el Día del Niño y de 
la Niña. Datos alarmantes revelan que en los últimos cinco años, más de 5,000 menores han sido 
asesinados con violencia, más de 29,000 han sido víctimas de agresiones sexuales y cerca de 
77,000 han sufrido violencia familiar. Además, se ha registrado un aumento en la trata de 
personas y en la desaparición forzada de niños y adolescentes. A pesar de esta crisis, el 
presupuesto asignado para la protección de los derechos de la infancia ha disminuido. 
 
Claudia contraataca; Xóchitl insiste y Máynez se desdibuja 

(2024-04-29, Daniel Flores, Karina Vargas, Reporte Índigo, . 1,16,17)  

En el segundo debate presidencial en México, los candidatos Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez 
y Jorge Álvarez Máynez se enfrentaron en temas como crecimiento económico, pobreza, 
infraestructura y desarrollo sustentable. Sin embargo, predominaron los ataques personales y las 
acusaciones sin sustento, sin que ninguna propuesta destacara. Sheinbaum se defendió de los 

https://www.efinf.com/clipviewer/15310c3708e59fc9a69fa992d6e91241?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0f9d9e55b8373e32a1772b2a36d8f7e0?file
https://www.efinf.com/clipviewer/327e3423b13655ab818fd38aa88aefc6?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c691ae00277c549f7bfe79c164723a1d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f1c493ed2581aa987cabe8c650e22ee1?file


 

 

señalamientos de corrupción, Gálvez criticó la administración de Sheinbaum y Máynez centró su 
ofensiva en Gálvez. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
México inicia ruta para la revisión sexenal del T-MEC 

(2024-04-29, Roberto Morales, El Economista, . 30)  

El gobierno de México, encabezado por la Secretaría de Economía, ha comenzado el proceso de 
revisión del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), que se realiza cada seis 
años. Raquel Buenrostro, titular de la Secretaría de Economía, presentó su plan de trabajo para 
la revisión del T-MEC al Consejo Coordinador Empresarial (CCE) y al "Cuarto de Junto". El T-
MEC establece una evaluación integral del acuerdo comercial, con acciones a proponer en la 
revisión y la posición de cada país sobre si recomienda extender el término del T-MEC. El CCE, 
que representa a más de 2,000 asociaciones y alrededor del 80% del PIB de México, participará 
en las negociaciones. La revisión del T-MEC en 2026 será crucial para la economía de México, 
por lo que el gobierno se está preparando para que el proceso sea exitoso. 

El Economista (sitio), El Noticiero de Colima COL (sitio),  
 
Tec de Monterrey y CCE impulsan sostenibilidad en empresas mexicanas 

(2024-04-29, Redacción, FIN Ganar-Ganar, )  

El Tecnológico de Monterrey y el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) han firmado un 
convenio para fomentar la sostenibilidad en el sector empresarial mexicano. Esta colaboración 
busca integrar y aplicar prácticas sostenibles que cumplan con los criterios Ambientales, Sociales 
y de Gobierno Corporativo (ASG o ESG). El acuerdo incluye programas de educación ejecutiva, 
posgrados e investigación aplicada. La alianza se centra en el lanzamiento del programa "ESG y 
Finanzas Sostenibles para la Empresa", que comenzará en febrero de 2025. El CCE se dedica a 
mejorar las estructuras de negocio y las prácticas de gobierno corporativo en México. 
 
Culpa IP a la 4T del lento crecimiento de la economía 

(2024-04-29, Redacción, Clase Turista (Sitio), )  

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP) ha criticado al gobierno de la 4T 
por su falta de apoyo a la actividad empresarial durante la pandemia, lo que ha llevado a un lento 
crecimiento económico. El CEESP advierte que esta falta de apoyo ha llevado a la pérdida de 
empresas y capacidad productiva, así como a una alta pérdida de vidas humanas. Por lo tanto, 
el CEESP pide al nuevo gobierno que no continúe con esta falta de apoyo a la planta productiva. 
Además, el CEESP advierte que el deterioro del estado de derecho, la inseguridad, la 
delincuencia y la corrupción en México son factores de riesgo que podrían desalentar la inversión 
y el dinamismo económico. La Encuesta Nacional de Calidad e Impacto Gubernamental (ENCIG) 
del INEGI muestra que estos factores son motivo de preocupación para la población. Por otro 
lado, la Encuesta Nacional sobre Experiencias de Corrupción en Empresas, realizada por Data 
COPARMEX y Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI), revela que el 48% de las 
empresas afiliadas a la Coparmex tuvieron que enfrentar actos de corrupción en 2023, el nivel 
más alto en los últimos 6 años. 
 
Crece macroeconomía en México a pesar de inflación económica global 
(2024-04-29, Redacción, Quadratin TLAX (Sitio), )  
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El presidente Nacional de Coparmex, José Medina Mora, destaca que México ha experimentado 
un constante crecimiento macroeconómico, aunque la perspectiva global es diferente. Atribuye 
la baja del 15% en la economía en 2020 a la pandemia, de la cual solo se ha recuperado el 6%, 
a diferencia de otros países. Medina Mora señala que México aún se encuentra muy por debajo 
de su nivel pre-pandemia, con una inflación controlada pero en aumento debido al alto déficit del 
presupuesto del gobierno federal. Además, destaca la importancia de la inversión extranjera 
directa, que ha disminuido en México. Atribuye esto a la falta de confianza en las instituciones y 
en la impartición de justicia, así como a la inseguridad. 
 
El sector empresarial presentará particularmente atención al segundo debate 
presidencial que se llevará a cabo este domingo 28 de abril. 
(2024-04-28, Michelle Rivera, 103.3 Radio Fórmula, )  

El sector empresarial presentará particularmente atención al segundo debate presidencial que se 
llevará a cabo este domingo 28 de abril, ya que se abordaran los temas de crecimiento 
económico, empleo e inflación; infraestructura y desarrollo; pobreza y desigualad; cambio 
climático y desarrollo sustentable. El presidente de la Coparmex, José Medina Mora manifestó 
que esperan en esta ocasión conocer realmente las propuestas de los candidatos presidenciales. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Jaque Mate // Ni tan requetebién 

(2024-04-29, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

Una y otra vez el presidente López Obrador nos ha dicho que "vamos bien", "requetebién" o 
incluso "muy requetebién". Entró al gobierno en 2018 insistiendo que "Nos dejaron un país 
destruido", pero desde 2019 ya decía que México había cambiado milagrosamente: "Vamos bien 
en la economía y son varios los indicadores que tenemos para probarlo", declaró el 13 de 
noviembre de 2019, cuando llevaba menos de un año en la Presidencia. Andrés Manuel no 
inventó la táctica política de exagerar los problemas desde la oposición y negarlos en el poder. 
Ha sido una constante desde tiempos inmemoriales, pero ahora la rescatan los gobernantes 
populistas. Donald Trump denunció con furia en su discurso inaugural de enero de 2017 la 
"carnicería" que le habían heredado los demócratas, solo para declarar unos meses después que 
"América" era ya "grande otra vez". La consabida frase de AMLO "No somos iguales" la 
desmiente la historia. 
 
Despotismo envenenado 

(2024-04-29, Jesús Silva-Herzog Márquez , Reforma, . 8)  

Las piezas del despotismo están prácticamente atornilladas. Un poder presidencial sin estorbos, 
el Ejército como gran aliado del gobierno, organismos autónomos eliminados o inhabilitados, 
árbitros electorales inertes Violaciones cotidianas y ostentosas la ley electoral que quedan sin 
castigo. Si el oficialismo gana en junio, la muerte de la Suprema Corte como tribunal 
constitucional está cantada. No hablo de la aprobación de las reformas propuestas por el 
Presidente y respaldadas con entusiasmo por su candidata, hablo de lo que, sin necesidad de 
cambios ulteriores, constituye ya un cambio de régimen. De un sistema que, con todos sus 
defectos, era una democracia pluralista y una nueva hegemonía autoritaria. 
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¿Mr. Maletas? 

(2024-04-29, Denise Dresser, Reforma, . 9)  

Preguntas obligadas para el presidente Andrés Manuel López Obrador: 1) ¿Cómo explica el 
número creciente de reportajes e investigaciones periodísticas sugiriendo su vínculo cercano con 
el Cártel de Sinaloa y el financiamiento que presuntamente recibió? 2) ¿Por qué las 
investigaciones coinciden con una actitud deferencial que ha mostrado hacia miembros de ese 
cártel a lo largo de su gobierno? 3) ¿Por qué sugirió apenas hace unos días que los criminales 
"lo respetaban"? 

 
 
Tolvanera // Otros apuntes 

(2024-04-29, Roberto Zamarripa, Reforma, . 9)  

¿Toques de clarín o fuegos de artificio? Decirle narcocandidata a Claudia Sheinbaum o arremeter 
insistentemente con el epíteto de corrupta contra Xóchitl Gálvez realinea el último mes de 
campaña. El asunto no es si fue impropio o escandaloso. Para eso, entre otras cosas, han sido 
conceptualizados los debates. No son concebidos necesariamente como confrontación de ideas 
o persuasión. Y en ese marco, cuando la elección presidencial de junio próximo tiene la frescura 
y alteración de que la ganadora será una mujer, el segundo debate se corrió hacia lo tradicional: 
arrinconar a las mujeres a los golpes, a los ataques, como suelen hacerlo los candidatos 
hombres. 
 
Historias de NegoCEOs // El dilema de Sheinbaum frente a la crisis de Nahle 

(2024-04-29, Mario Maldonado, El Universal, . 15)  

Rocío Nahle está en crisis. Lo saben en Palacio Nacional. Lo sabe la candidata presidencial, 
Claudia Sheinbaum. Y lo saben en Morena, donde hace semanas, incluso previo a que se 
desataran las escándalos por las múltiples propiedades que se le atribuyen a ella y a su familia, 
las encuestas se habían cerrado con respecto a su principal opositor, José Yunes. En esta 
columna he reportado cómo desde el proceso interno de Morena para elegir a su representante 
a la gubernatura de Veracruz, Rocío Nahle lucía como una candidata débil, pese a que en teoría 
ganó la encuesta frente a otros aspirantes de mayor arraigo en el estado. 
 
Juegos De Poder // Gana Xóchitl con rápidos jabs 

(2024-04-29, Leo Zuckermann, Excélsior, . 11)  

Con un manejo eficaz de los tiempos, Xóchitl Gálvez ganó el debate de ayer. Atacó y atacó con 
jabs rápidos y constantes. Una y otra vez describió a Claudia Sheinbaum como la “candidata de 
la mentira”. La morenista, por su parte, se notó muy incómoda. Resistió con la disciplina que la 
caracteriza hasta que explotó. Algo que no habíamos visto antes. Gálvez se vio mucho más fluida 
y cómoda que en el primer debate. Desde el principio, vinculó el tema principal (la economía) a 
lo que más le duele al gobierno actual: la inseguridad. Nos recordó los efectos económicos 
perniciosos que tiene la extorsión, por ejemplo. 
 
Bitácora Del Director // La inseguridad sí tiene remedio 

(2024-04-29, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

Hace una década, esta zona metropolitana del sur de Tamaulipas vivía en un estado de guerra. 
En abril y mayo de 2014, un combate violento por el control de la plaza, entre distintas facciones 
de la delincuencia organizada, se desató a raíz de la detención, en Taxco, Guerrero, de Javier 
Garza Medrano, alias El Porrón, uno de los fundadores del Cártel del Golfo (CDG) y jefe criminal 
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de la región. Tan sólo el fin de semana del 5 y 6 de abril de ese año fueron asesinadas 28 
personas. La situación aterrorizó a los tampiqueños, quienes no mandaron a sus hijos a la 
escuela por varios días. En la percepción de inseguridad, medida por el Inegi, la ciudad se 
convirtió en una de las cinco más peligrosas del país. 
 
Cuenta Corriente // Neobancos compradores de bancos 

(2024-04-29, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

La llegada de nuevos jugadores al sistema financiero y bancario subraya la transformación de 
opciones fintech a sofipos y bancos, dadas las limitantes regulatorias y legales que inhiben la 
escalabilidad de las empresas financieras que se autorizaron como fintech. En abril, según el 
registro de la CNBV, habían concluido los procesos de autorización en 2023 para cambio de 
control: Covalto, exbanco Finterra, que fue adquirido por los accionistas de la SAPI AP Justo y 
tiene a la cabeza a Allan Apoj y David Poritz. Ualá ABC Capital Banco, autorizado en mayo del 
2023 a la fintech argentina Ualá y dirigido por el también argentino Andrés Rodríguez Ledermann. 
 
Activo Empresarial // 4T gana panel: Napoleón y GMéxico; reaparición de Alfonso Romo 

(2024-04-29, José Yuste, Excélsior, . 2)  

El panel laboral del T-MEC resolvió a favor de México, en el caso de la mina San Martín, en 
Sombrerete, Zacatecas. Se trata del primer panel arbitral entre México y EU, que no pudo 
resolverse en los Mecanismos Laborales de Respuesta Rápida. Y se fue hasta un panel arbitral 
porque hubo una diferencia entre el dirigente del Sindicato Minero, Napoleón Gómez Urrutia, con 
la entonces secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde, y con la secretaria de Economía, Raquel 
Buenrostro. 
 
Veranda // Turkish impide a rusos volar a México 

(2024-04-29, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5)  

No es una novedad que el gobierno mexicano le haga el “trabajo sucio” a nuestro socio y 
poderoso vecino imperial, léase Estados Unidos; así es que aquí tenemos otro ejemplo de cómo 
se las gasta el gobierno del presidente López Obrador, que por un lado dice que “a México se le 
respeta”, aunque en la práctica apechugue igual que otros mandatarios de naciones poco 
importantes. Esta historia inició a comienzos de año, cuando algunos ciudadanos de Rusia, país 
en guerra con Ucrania y distanciado de medio planeta, llegaron muy enojados a la embajada de 
México en Turquía, cuyo titular es José Luis Martínez, para exigir el reembolso de sus boletos de 
Turkish Airlines (TA) a México y el costo del hospedaje perdido. 
 
Análisis Superior // Economía ficción 

(2024-04-29, David Páramo, Excélsior, . 3)  

Los administradores de empresas paraestatales viven en un metaverso diferente a la realidad 
económica. Si lee los comunicados de Pemex y CFE en los que tratan de justificar la caída de 
más de 90% en sus utilidades respecto al primer trimestre del año pasado, encuentra una 
desvinculación con el sentido común. Los voceros de Octavio Romero y Manuel Bartlett buscaron 
frases que, según ellos, hablan de la fortaleza y el buen camino de las empresas estatales y 
culparon al tipo de cambio, a la baja en las ventas. Mejor hubieran culpado a la noche o a la 
playa. 

 
 
Desde el piso de remates // México ganó el primer panel laboral 
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(2024-04-29, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

El Premio Naranja Dulce es para Raquel Buenrostro, titular de Economía, y para Alejandro 
Encinas, subsecretario de Comercio Exterior, porque México ganó el primer panel laboral en el 
T-MEC, en el caso de la mina San Martín, de Grupo México. Sin importar las abiertas diferencias 
que existen entre el presidente López Obrador y Germán Larrea, el gobierno mexicano, a través 
de Economía y de la STPS, se enfrentaron a la oficina de Representación Comercial de Estados 
Unidos, que encabeza Katherine Tai, y rechazaron el mecanismo laboral de respuesta rápida que 
interpuso a petición del sindicato que encabeza el aguerrido Napoleón Gómez Urrutia. 
 
Duda Razonable // Tres de junio: el daño que harán las encuestas 

(2024-04-29, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

Seguramente, a la hora que se publique este texto y usted lo lea, habrá visto en redes sociales y 
algunos medios que el debate presidencial de ayer lo ganó Claudia Sheinbaum, y Xóchitl Gálvez 
y Jorge Álvarez Máynez. Cómo no. Cada declaración de triunfador vendrá acompañada de una 
encuesta que será distribuida por los equipos de cada uno de los “triunfadores” y cada uno de 
esos equipos dirá —faltaba más— que esa encuesta es “la buena”. 
 
Día Con Día // Debate: fondo y forma 

(2024-04-29, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

Escribí esta columna ayer por la tarde, antes de ver el debate presidencial, porque acepté acudir 
a una mesa televisiva de posdebate y no tuve tiempo de escribirla anoche. Antes de que 
empezara el debate había dos cosas claras sobre lo que podía suceder ayer, en realidad dos 
errores claves. Un error de forma y otro de fondo. El error de forma se refiere a que el INE y los 
candidatos acordaron repetir su error de formato del debate anterior. Pactaron abordar un alud 
de temas complejos con el respectivo alud de preguntas del público sobre esos temas 
interminables. Decidieron discutir, nada menos: crecimiento económico, empleo e inflación, 
seguridad, cambio climático y desarrollo sustentable, pobreza y desigualdad. 
 
La Quinta Transformación // No le salen las cuentas a la 4T 

(2024-04-29, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 9)  

EN DICIEMBRE DE 2023 se activaron las alarmas en Palacio Nacional y en la Secretaría de 
Hacienda. Un descuido y mal cálculo casi lleva a México a incurrir en un default, ya se sabe, de 
360 mil millones de pesos. El yerro fue atribuido a los subsecretarios Gabriel Yorio y Juan Pablo 
de Botton, pero también a la Tesorera de la Federación, Elvira Concheiro, que no previeron 
oportunamente el pago semestral del servicio de la deuda. El Presidente ordenó a todos 
apoquinar: Bancomext-Nafin, de Luis Antonio Ramírez; Banobras, de Jorge Mendoza; el SAT, de 
Antonio Martínez Dagnino; el Infonavit, de Carlos Martínez; Pemex, de Octavio Romero; CFE, de 
Manuel Bartlett, todos tuvieron que aportar. 
 
Corporativo // Análisis errático 

(2024-04-29, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 19)  

Dicen que al mejor cazador se la va la libre, eso suele pasar también en los mercados bursátiles. 
Tras la presentación de los resultados de Grupo Televisa al primer trimestre del año, los analistas 
de Bank of América (BofA) hicieron el ridículo con su proyección para el gigante de medios al 
evidenciar que no estudian bien las cifras, y tampoco conocen el análisis regulatorio en México. 
Y es que luego que Grupo Televisa reportó utilidades por 951.8 millones de pesos, BofA dijo que 
esa emisora tendría supuestamente ahorros en gastos operativos por 400 millones anuales, 
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cuando lo que se informó es que la cifra sería únicamente para el tercer trimestre de 2024, y 
como resultado de las sinergias producto de la fusión izzi-Sky. 
 
Coordenadas // La recta final de las campañas 

(2024-04-29, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

La recta final de las campañas electorales ha comenzado, con solo un mes hasta el último día de 
actividades proselitistas. Las campañas reales han sido mucho más largas, con casi 11 meses 
de actividad proselitista interna o externa para Morena, casi 10 meses para el frente opositor, y 
poco menos de 4 meses para Movimiento Ciudadano. Claudia Sheinbaum, de Morena, buscará 
mantener y ampliar su ventaja, posiblemente enfocándose en trasladar la intención de voto a 
candidatos legislativos y gubernamentales. Xóchitl Gálvez, del frente opositor, intentará remontar 
la desventaja y aumentar la participación electoral en segmentos favorables. Jorge Álvarez 
Máynez, de Movimiento Ciudadano, buscará consolidar su presencia. Las tensiones internas de 
los equipos se intensificarán, con jaloneos por posiciones y desesperación por la falta de cambios. 
La composición del Congreso también será trascendente, con un futuro diferente si Morena 
obtiene mayorías calificadas en las dos cámaras. 
 
Estrictamente Personal // Espionaje masivo contra Gálvez 

(2024-04-29, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 47)  

La candidata presidencial Xóchitl Gálvez ha experimentado una caída de 10 puntos en sus 
opiniones positivas, según la última encuesta de EL FINANCIERO. A pesar de esto, ha sido 
objeto de ataques constantes desde el lopezobradorismo y Morena, lo que sugiere una 
preocupación real en Palacio Nacional. Recientemente, una pareja que trabaja en el Centro 
Nacional de Inteligencia (CNI) fue descubierta tomando fotografías fuera de la casa de campaña 
de Gálvez, lo que ha llevado a especulaciones sobre si el gobierno está llevando a cabo espionaje 
político en su contra. 
 
Ricos y Poderosos // Buenrostro, ¿futurismo O realismo? 

(2024-04-29, Marco Antonio Mares, El Economista, . 30)  

La Secretaría de Economía, liderada por Raquel Buenrostro, ha presentado un plan de trabajo 
para la revisión del T-MEC en 2026 al Consejo Coordinador Empresarial y a los integrantes del 
sector privado. Esta revisión es crucial para la economía mexicana, especialmente en un 
momento de auge del nearshoring. La preparación para esta revisión es esencial, ya que el T-
MEC entrará en vigor en julio de 2020 y la relación comercial entre México y Estados Unidos es 
muy relevante. En los últimos meses, México se ha convertido en el principal socio comercial de 
Estados Unidos, desplazando a China. La revisión del T-MEC también dependerá del resultado 
de las elecciones en Estados Unidos. Esta anticipación y preparación por parte de Buenrostro es 
realista, pero en los tiempos político-electorales, todo se presta a suspicacias. 
 
La Gran Depresión // Falta la fuerza del mensaje monetario 

(2024-04-29, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 19)  

El gobernador del Banco de México, Enrique Campos Suárez, destaca la importancia de la 
comunicación efectiva y respetada por parte del banco central. A pesar de la autonomía y 
transparencia del Banco de México, la gobernadora actual, Victoria Rodríguez Ceja, ha sido 
criticada por la poca trascendencia de su mensaje en medio de una inflación en aumento y una 
política monetaria con una tasa históricamente alta. Campos Suárez argumenta que el banco 

https://www.efinf.com/clipviewer/11dd0b5280285b9ec007a9bf1031e674?file
https://www.efinf.com/clipviewer/bd7c460456b90a3b806038e7e80d7b80?file
https://www.efinf.com/clipviewer/72b3d5a28ddfcaf5bf67301fccd13351?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9540d035a2283aeecfc344785f49eb46?file


 

 

central debe demostrar su poder de influencia y determinación, y su intolerancia con aquellos que 
no se alineen con sus objetivos. A pesar de las presiones inflacionarias, el banco central debe 
desanimar a los agentes económicos a subir sus precios, en lugar de justificar los aumentos de 
precios como resultado de los mayores costos de producción. A diez días de la próxima reunión 
de política monetaria, el Banco de México enfrenta presiones inflacionarias renovadas y un 
nerviosismo financiero, lo que podría confundirse con debilidad si no se comunica 
adecuadamente. 
 

TREN MAYA 
 
Xóchitl: obras son capricho; defiende Sheinbaum Tren Maya 

(2024-04-28, Mayólo López, Reforma.com (sitio), )  

Xóchitl Gálvez, candidata del PAN-PRI-PRD, criticó las megaobras del Gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador, incluyendo el Tren Maya, como caprichos sin estudios de impacto 
ambiental adecuados. Claudia Sheinbaum, candidata de Morena, defendió estas obras, 
argumentando que el Tren Maya, el Tren Interoceánico, la refinería de Dos Bocas, el AIFA y otras 
infraestructuras han generado empleos y beneficios para México. Sheinbaum también destacó el 
apoyo a la educación, la salud y el bienestar social, y señaló que el país ha mejorado en el Índice 
de Desarrollo Humano. 
 
Sectur. Buscan atraer a turistas turcos con tren 

(2024-04-29, Redacción, Milenio Diario, . 24)  

El secretario de Turismo, Miguel Torruco, ha concluido con éxito su programa Operación Toca 
Puertas en Estambul, Turquía, promocionando proyectos como el Tren Maya para atraer turistas 
turcos a México. Torruco se reunió con el CEO de Turkish Airlines, Bilal Eksi, el ministro de 
Cultura y Turismo, Mehmet Nuri Ersoy, y el alcalde de Estambul, Ekrem Imamoglu, para resaltar 
los atractivos de México, especialmente en el sureste. Torruco también discutió la posibilidad de 
un vuelo directo entre Estambul y Cancún para facilitar la llegada de turistas turcos. 

Milenio (sitio),  
 
Obras de la 4T respondieron a caprichos; Tren Maya costó 4 veces más de lo anunciado: 
Xóchitl Gálvez 

(2024-04-28, Redacción, Milenio (sitio), )  

Xóchitl Gálvez, candidata de PAN-PRI-PRD, criticó la gestión de Morena, acusándolos de realizar 
obras "por capricho" y gastar cuatro veces más de lo anunciado. Mencionó el caso del Tren Mayo, 
donde se tumbaron ocho millones de árboles a pesar de la promesa de no quitar ninguno. Gálvez 
también afirmó que Morena abandonó su lucha contra los delincuentes y prometió combatir la 
inflación causada por la red de cobradores de piso protegida por el partido, al que acusó de 
convertirse en un "narcopartido". 
 
AMLO supervisa Tren Maya en tramo inaugurado 

(2024-04-29, Redacción, La Voz de la Nación (Sitio), )  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador supervisó las obras del Tren Maya entre Campeche 
y Cancún. A su llegada a Campeche, policías estatales que acusan una persecución de la 
Gobernadora Layda Sansores le entregaron un documento. El Mandatario se reunió con los 
responsables de los Tramos 1, 2, 3 y 4 del Tren Maya, inaugurados en diciembre pasado. Sin 
embargo, los tramos 5, 6 y 7 entre Quintana Roo y Campeche no han sido concluidos y se han 

https://www.efinf.com/clipviewer/6b9f1748ba69f61ee5141c779de53aa3?file
https://www.efinf.com/clipviewer/afa3f30b872240111d46cc66ced9e69b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/353706f73f8d861986502380b77bd55d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/1e69a82a94020e58367f870f56a078cf?file
https://www.efinf.com/clipviewer/1e69a82a94020e58367f870f56a078cf?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c1adb35913515b275d80f2e29668b4f4?file


 

 

pospuesto hasta septiembre. El Tren Maya, cuyo costo ha superado los 500 mil millones de 
pesos, es un proyecto emblemático del gobierno de López Obrador. 
 
¿Qué datos inexactos ofreció Xóchitl Gálvez sobre el Tren Maya? 

(2024-04-29, Natalia Cano, CNN Español (sitio), )  

La candidata Xóchitl Gálvez del PRI-PAN-PRD criticó la tala de árboles para la construcción del 
Tren Maya, alegando que se han talado 2,500 hectáreas de selva. Sin embargo, la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales informó que solo se han talado 4.8 hectáreas, equivalentes 
al 0.19% del total del proyecto. Además, Gálvez afirmó que el Tren Maya ha costado 156 mil 
millones de pesos, pero el proyecto tiene un presupuesto de 156 mil millones de pesos para su 
construcción y operación durante 30 años. 
 
López Obrador supervisó obras del Tren Maya junto a Layda Sansores 

(2024-04-28, Redacción, Teléfono Rojo (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador supervisó los avances del Tren Maya durante una 
gira de trabajo en Campeche. La gobernadora Layda Sansores acompañó al presidente durante 
su recorrido por la región de Calkini. López Obrador también se reunió con la gobernadora para 
revisar los avances del proyecto. Durante su visita, el presidente fue recibido por simpatizantes 
de Morena y visitó el Parque Nacional Nuevo Uxmal, donde se construye uno de los hoteles del 
proyecto del Tren Maya. 
 

AIFA 
 
Tren Suburbano al AIFA: ¿cuánto costaría el pasaje al aeropuerto de Santa Lucía en 
2024? 

(2024-04-29, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

El costo aproximado del Tren Suburbano al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) sería 
de 120 pesos por viaje, según el titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SCT), Jorge Nuño. Aunque las tarifas definitivas aún no se conocen, no se espera 
que superen los 100 pesos por viaje. El trayecto, que durará aproximadamente 40 minutos, 
permitirá un mayor flujo de pasajeros hacia la nueva terminal aérea ubicada en el Estado de 
México. Los trenes contarán con espacio para guardar equipaje y se espera que la conexión esté 
operativa en el primer trimestre de 2023. 
 
Nombres, Nombres y... Nombres // Todo en contra del arreglo Aeroméxico-Delta, Biden 
rechaza alianzas y aviación viacrucis con AMLO 

(2024-04-29, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 13)  

Con la política pública implementada por Andrés Manuel López Obrador hay rubros que rivalizan 
respecto a su afectación. Uno que puede levantar la mano sin problema es la aviación, mermado 
de inicio con la cancelación del Aeropuerto de Texcoco y el viacrucis que ha representado el 
AICM de José Ramón Rivera. Pese a que desde Presidencia y con el soporte del SICT de Jorge 
Nuño se ha hecho hasta lo imposible para privilegiar al AIFA, el mercado no se equivoca. Esa 
terminal no va a caminar porque no hay vías de comunicación y llegar es costoso. 

El Sol de México (sitio),  
 
Aeroméxico desmiente que vaya a dejar el AIFA 

(2024-04-28, Redacción, 24-Horas.mx (Sitio), )  
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Aeroméxico ha negado los informes de que dejará de operar en el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA) debido a la falta de rentabilidad. La aerolínea respondió a un tuit que afirmaba su 
salida del AIFA para finales de año, calificando la afirmación de falsa. Aeroméxico ha reiterado 
que seguirá operando tanto en el AIFA como en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México (AICM). En el AIFA, Aeroméxico ofrece vuelos nacionales a destinos como Monterrey, 
Cancún y Guadalajara, así como vuelos internacionales a ciudades de Estados Unidos. La 
aerolínea ha enfatizado su compromiso de seguir conectando a los pasajeros con sus destinos 
en México y en todo el mundo. 
 
Sheinbaum afirma que el AIFA es el principal aeropuerto de carga, pero omitió señalar 
que lo es por decreto 

(2024-04-29, Latinus, Latinus (Sitio), )  

La candidata de Morena, Claudia Sheinbaum Pardo, afirmó durante el segundo debate 
presidencial que el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) es la principal terminal aérea 
de carga del país. Sin embargo, omitió mencionar que esto fue posible a través de un decreto 
presidencial. La información del AIFA muestra que desde su apertura en marzo de 2022 hasta 
diciembre del mismo año, solo se registraron cuatro vuelos de carga. El presidente Andrés 
Manuel López Obrador decretó el cierre de las operaciones de transporte de carga en el 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) en febrero de 2023. A partir de ese 
decreto, las aerolíneas de carga tuvieron 108 días hábiles para reubicar sus operaciones en el 
AIFA. La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) informó en 
septiembre de 2023 que todas las empresas de carga se habían trasladado al AIFA. Sin embargo, 
la candidata Sheinbaum Pardo omitió mencionar que este logro fue resultado de un decreto 
presidencial y no de la operación normal del aeropuerto. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
El dilema de Sheinbaum frente a la crisis de Nahle 

(2024-04-29, Mario Maldonado, El Universal (sitio), )  

Los escándalos de presunta corrupción que circundan a Nahle, entre los que se encuentran 
contratos a empresarios amigos de ella de su esposo José Luis Peña; mansiones, departamentos 
y cuentas en el extranjero, así como el sobrecosto y la inoperancia de la refinería de Dos Bocas, 
han llegado también al círculo de Sheinbaum, quien ahora tiene el gran dilema de seguir 
apoyando a su amiga y "compañera de lucha" o dejarla a su suerte, sobre todo por el lastre que 
supondría si pierde la elección en Veracruz. 

El Universal,  
 
Ganancias de Pemex bajan 91.7%; resalta R. Oropeza finanzas. 
(2024-04-29, Héctor Usla, El Financiero, . 1,8)  

Las utilidades de Pemex cayeron un 91.7% en el primer trimestre de 2024, alcanzando los 4,682 
millones de pesos, según informó la empresa a la Bolsa Mexicana de Valores. Esta es la caída 
más pronunciada en los últimos tres años, ya que en el mismo período de 2022 y 2023, Pemex 
obtuvo utilidades de 122 y 56 mil millones de pesos, respectivamente. Sin embargo, la empresa 
acumuló tres inicios de año en números verdes, algo que no había ocurrido en los primeros tres 
años de la actual administración. Por otra parte, Pemex inyectó 5.8 mil millones de pesos a la 
Refinería Olmeca en el primer trimestre, con la expectativa de que pueda iniciar operaciones en 
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mayo. La refinería de Dos Bocas, cuyo costo supera los 17 mil millones de dólares, comenzará 
a producir diésel para su comercialización en mayo y gasolina durante el verano. 
 
No le salen las cuentas a la 4T 

(2024-04-29, Darío Celis, El Heraldo de México (sitio), )  

El gobierno de la 4T en México está preocupado por el déficit fiscal y los compromisos financieros 
incumplidos que podrían afectar las elecciones. En diciembre de 2023, México casi incurrió en 
un default de 360 mil millones de pesos debido a un descuido en el cálculo del pago semestral 
del servicio de la deuda. El Presidente ordenó a varias instituciones aportar fondos para evitar el 
default. Sin embargo, se teme otro descuido similar que elevaría el déficit público en más de 4 
mil millones de pesos. Además, los costos asociados a Pemex, incluyendo la refinación de Dos 
Bocas, están contribuyendo al abultamiento del déficit. La refinería de Dos Bocas ha 
experimentado un aumento en su costo, alcanzando los 24 mil millones de dólares, un 
sobreprecio del 300% en comparación con la estimación inicial. Esta carga financiera podría 
afectar las elecciones del 2 de junio, donde Morena y el Presidente se enfrentan a la posibilidad 
de derrota en seis estados. 

El Heraldo de México,  
 
Refinación, el otro lastre en las finanzas de Pemex 

(2024-04-29, Camila Ayala Espinosa, El CEO MX (sitio), )  

Petróleos Mexicanos (Pemex) reportó pérdidas operativas de 31,880 millones de pesos en el 
primer trimestre de 2024, superando las pérdidas del año anterior. Estas pérdidas también han 
afectado las finanzas generales de Pemex, cuyas ganancias netas cayeron un 91.7% en el mismo 
período. Las pérdidas en el área de refinación podrían llevar al cierre de algunas refinerías, ya 
que operan a un 50% de su capacidad, por debajo del 75% necesario para generar utilidades. 
Moody's sugirió que Pemex podría cerrar dos refinerías para reducir costos y mejorar los 
márgenes operativos. Además, el director de Pemex anunció que las operaciones comerciales 
de la Refinería Dos Bocas se retrasarán hasta el segundo semestre de 2024. 
 
Se llevó a cabo el primer debate por la gubernatura al Estado de Veracruz. 
(2024-04-29, Guadalupe Contreras, Canal 11 Once, )  

Se realizó el debate por la gubernatura al Estado de Veracruz entre Rocío Nahle, de Sigamos 
Haciendo Historia y José Yunes Zorrilla de Fuerza y Corazón por Veracruz e Hipólito Hipólito 
Deschamps, de MC. Yunes reprochó que Nahle no haya impulsado la refinería de Dos Bocas en 
Veracruz. 
 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
PEMEX EN LA MIRA AL PRIMER TRIMESTRE DE 2024 

(2024-04-28, Imco, IMCO MX (sitio), )  

El Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) ha analizado los resultados financieros y 
operativos de Petróleos Mexicanos (Pemex) durante el primer trimestre de 2024. Aunque Pemex 
registró una utilidad neta, esta cayó un 91.7% en comparación con el mismo período de 2023. La 
empresa también observó una reducción del 3% en sus ventas de bienes y servicios y una 
reducción del 73.4% en su utilidad cambiaria. Además, la producción petrolera de Pemex ha 
alcanzado su nivel más bajo en más de una década. El Gobierno Federal ha apoyado a Pemex 
con un total de 1.73 billones de pesos desde 2019. En el primer trimestre de 2024, Pemex recibió 
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77.2 mil millones de pesos en aportaciones de capital del Gobierno Federal, que representan el 
45.2% del monto de aportaciones aprobado en el Presupuesto de Egresos de la Federación para 
2024. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Así fue el segundo debate presidencial: resumen y momentos clave 

(2024-04-29, Alejandro Fuentes, Excélsior (Sitio), )  

En el segundo debate presidencial, las candidatas Xóchitl Gálvez, Claudia Sheinbaum y Indira 
Máynez se lanzaron acusaciones y descalificaciones. Gálvez acusó a Morena de ser un "narco 
partido", mientras que Sheinbaum respondió señalando al Gobierno de Felipe Calderón como un 
"narco gobierno". Sheinbaun no dejó pasar el tema de la gasolina y reviró: 'me llama la atención 
porque los partidos que están aquí fueron los que aprobaron los gasolinazos. ¿Se acuerdan de 
los gasolinazos de Peña Nieto? Fueron estos partidos los que los aprobaron. A partir del gobierno 
de la transformación no ha habido aumento en el precio de la gasolina'. Sin embargo en este 
tema Máynez le dio uno de los pocos 'llegues' que hizo contra las candidatas: 'Sí quiero recordarle 
a la doctora Sheinbaum que yo fui diputado cuando se votó la reforma energética, cuando se votó 
la reforma a la ley del ieps, y que voté en contra y que Movimiento Ciudadano es la única fuerza 
política que votó en contra de todas las reformas del pacto por México, porque en ese momento 
su partido Morena ni siquiera existía. Cuando se discutieron esas reformas era movimiento 
ciudadano el que daba la batalla contra esa política antipopular' 
 
Más propuestas, más ataques, pero siguen las fallas en segundo debate presidencial 
(2024-04-29, Redacción, Alejandro Arturo Villa, El Sol de México (sitio), )  

La candidata de Morena, Partido del Trabajo y Partido Verde Ecologista aseguró que, en la actual 
administración federal, no se aumentó el costo de la gasolina como en el sexenio pasado y acusó 
a la y el candidato de haber votado a favor de la reforma energética del expresidente Enrique 
Peña Nieto. "Con un apoyo del gobierno de la ciudad apoyamos pequeñas empresas. Continuará 
inversión pública, 22 polos del bienestar con el Tren interoceánico, distintos parques industriales, 
haremos otros 10 polos del bienestar para aprovechar relocalización de empresas, 100 parques 
industriales más", añadió Claudia Sheinbaum. 
 
Álvarez Máynez propone financiar Pymes para jóvenes y transformar el IEPS 

(2024-04-28, Gerardo González Acosta, La Crónica de Hoy (sitio), )  

El candidato presidencial de Movimiento Ciudadano, Samuel García, propuso facilitar la apertura 
y supervivencia de empresas viables a través de financiamiento y tasas preferenciales, 
eliminando la asignación directa. También promovió el apoyo a Pymes hechas por jóvenes. 
García recordó que su partido votó en contra de la reforma energética y planteó transformar el 
Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) en un subsidio verde para soluciones 
ambientales. También propuso extender la beca a estudiantes por un año tras la finalización de 
sus estudios superiores para facilitar la generación de experiencia laboral. Además, promovió la 
implementación de Bonos Culturales para estudiantes, permitiéndoles asistir a eventos culturales. 
 

PRECANDIDATOS 
 
Presidenciables buscan abatirrezago en niñez 

(2024-04-29, Claudia Arellano, La Razón de México, . 6)  
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Los candidatos presidenciales Xóchitl Gálvez, Claudia Sheinbaum y Jorge Álvarez Máynez han 
priorizado la educación y la salud en sus propuestas para abordar el rezago en la niñez. Gálvez 
propone crear estancias infantiles y un sistema de cuidados, mientras que Sheinbaum promete 
un programa de becas con cobertura universal. Álvarez Máynez se compromete a aumentar los 
recursos para el programa de primera infancia y a mejorar los espacios urbanos. Sheinbaum 
también propone programas para sectores vulnerables, como hijos de madres trabajadoras o 
fallecidas, y familias jornaleras. 

La Razón On line (Sitio),  
 
Presidenciables se dicen ganadores del Segundo Debate 

(2024-04-29, Redacción, Once noticias (sitio), )  

Las candidatas y el candidato a la Presidencia de la República se declararon triunfadores del 
Segundo Debate. Claudia Sheinbaum, candidata de la coalición "Sigamos Haciendo Historia"; 
Xóchitl Gálvez, de la coalición "Fuerza y Corazón por México", y Jorge Álvarez Máynez, de 
Movimiento Ciudadano, dieron un mensaje al terminar el encuentro en los Estudios Churubusco. 
Xóchitl Gálvez comparó el actual Gobierno con lo que sería su Gobierno, considerando que hay 
dos proyectos en juego. Claudia Sheinbaum afirmó que, a pesar de las calumnias de la oposición, 
ganó el debate, presentando propuestas y un plan de desarrollo para los próximos seis años. 
Jorge Álvarez Máynez se sintió confiado con su participación, demostrando respeto y su visión 
de país. 
 
¿Qué piensan en el IPN? SONDEO ¬ Politécnicos critican a presidenciables por no 
comunicar sus propuestas 

(2024-04-28, Nancy Gómez, Sin Embargo (sitio), )  

Estudiantes del Instituto Politécnico Nacional (IPN) critican a las candidatas presidenciales 
Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, así como al candidato Jorge Álvarez Máynez, por no 
exponer sus propuestas y planes de gobierno de manera clara. Los estudiantes consideran que 
las campañas electorales no están llegando a los jóvenes y que los candidatos no tienen 
estrategias para llamar la atención y difundir sus propuestas. El primer debate presidencial fue 
considerado un conflicto entre los candidatos, sin propuestas claras. Los estudiantes del IPN, 
que representan un sector importante de la población electoral, expresaron su preocupación por 
la contaminación causada por la propaganda electoral y la falta de propuestas concretas. 
 

DELEGACIONES CMIC 
 
En mayo se gradúan 60 mujeres albañiles 

(2024-04-29, Antonieta Sánchez, Diario de Morelos MOR (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) está capacitando a 60 mujeres 
en plomería, acabados y electricidad como parte del programa "Mujeres, manos a la obra". El 
programa piloto, que inició en febrero y concluirá en mayo, tiene como objetivo ayudar a las 
mujeres a insertarse en el mercado laboral de la construcción. Las mujeres recibirán un 
reconocimiento de conclusión del Servicio Nacional del Empleo, con certificación de la CMIC, lo 
que les permitirá trabajar en cualquier lugar del país. El proyecto fue financiado por el Fondo para 
la Competitividad y el Empleo (FIDECOMP) de la Secretaría de Desarrollo Económico. La CMIC 
espera replicar el programa en al menos dos municipios más. 
 
Nearshoring en México demanda infraestructura eléctrica 
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(2024-04-29, Redacción, Reforma, . 40,42,43,44,46,47,48)  

El nearshoring, que ha impulsado la creación de empleos y la inversión extranjera en México, 
requiere infraestructura adecuada para aprovechar su potencial. Especialistas sugieren que se 
necesita inversión en infraestructura eléctrica, construcción y seguridad para los trabajadores. 
Según el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), México 
ha invertido menos del 1% del PIB en infraestructura, cuando lo ideal sería el 5%. Para optimizar 
la eficiencia y reducir costos, se requieren soluciones innovadoras y confiables. Un ejemplo de la 
importancia de la infraestructura eléctrica es la industria automotriz, donde la producción de 
baterías está creciendo rápidamente. Eaton Crouse-Hinds ofrece soluciones para proteger las 
instalaciones y equipos, garantizar la seguridad de los trabajadores, optimizar el consumo 
energético y reducir la huella de carbono. 
 
CMIC involucra a universitarios en proyectos de construcción 

(2024-04-28, Jayme García, El Imparcial de Tijuana SON (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Ensenada (CMIC) ha creado la 
Comisión de Jóvenes Universitarios para involucrar a los futuros profesionales de carreras como 
ingeniería civil y arquitectura en proyectos reales de construcción. La comisión, liderada por 
Eduardo Ramos Ramírez, un estudiante de Ingeniería Civil en la Universidad Autónoma de Baja 
California, permitirá a los estudiantes trabajar en proyectos supervisados por constructores 
profesionales de la CMIC. El objetivo es que, después de capacitaciones, la comisión pueda 
manejar un proyecto por su cuenta. CMIC también se ha comprometido a llevar a los estudiantes 
a la supervisión de obras y a proporcionarles contactos laborales. El proyecto busca desarrollar 
habilidades de relación y proporcionar experiencia laboral a los estudiantes. 
 
Empresarios realizan recorrido por sitios turísticos de Hidalgo 

(2024-04-28, Redacción, Pachuca Brilla HGO (sitio), )  

Empresarios de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) realizaron un 
recorrido turístico en Hidalgo, organizado por la Secretaría de Turismo del estado y el Consejo 
Coordinador Empresarial de Hidalgo. El objetivo fue promover los sitios turísticos y la 
gastronomía local. Los empresarios visitaron el Museo de Miniaturas y el Castillo de Dragones, 
entre otros lugares, y disfrutaron de la rica gastronomía de la región. El presidente del CCEH 
destacó la importancia de atraer más turistas e inversionistas a Hidalgo. 

La Crónica de Hidalgo HGO (sitio), Agenda Hidalguense HGO (Sitio), Cursor en la Noticia HGO (Sitio), Al día Noticias HGO 
(sitio), Sintesis PUE (sitio), SDP Noticias (sitio), Ultra Noticias EDO.MEX (sitio), Noticias Énfasis (Sitio),  
 
«CULMINAN CON ÉXITO LOS FOROS DEL CONSEJO DE INSTITUCIONES» 

(2024-04-29, Jorge A. Lera Mejía, Ultimas Noticias TAMPS (sitio), )  

El Consejo de Instituciones y Ciudadanos de Ciudad Victoria, presidido por Francisco Arellano 
Conde, ha concluido con éxito los Foros Temáticos para integrar propuestas ciudadanas que 
serán entregadas a los políticos electos. Las propuestas, generadas por amas de casa, 
estudiantes, ciudadanos, profesionistas, empresarios y funcionarios, fueron presentadas en la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). El próximo 2 de mayo, los 
coordinadores de las mesas temáticas se reunirán para integrar el documento final de 
propuestas, que será utilizado en el Plan Municipal de Desarrollo de Victoria (PMD) 2025-28. 

El Gráfico TAMPS (sitio), Nota Tamaulipas TAMPS (sitio), El Reportero TAMPS (sitio),  
 
AMBIENTE ELECTORAL AFECTA INVERSIONES 
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(2024-04-29, Redacción, EL Mercurio de Veracruz VER (sitio), )  

Jorge Alardín Córdova, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) delegación Veracruz, expresó su preocupación por el aumento de los costos de los 
materiales de construcción, que han aumentado un 5%. Atribuye esto al período electoral, que 
ha afectado la inversión en infraestructura en los estados. A nivel nacional, se ha cancelado una 
inversión de 11 mil millones de pesos en infraestructura básica. A pesar de esto, Alardín Córdova 
espera que después de las elecciones, la industria de la construcción se beneficie con nuevas 
oportunidades y precios más favorables en los materiales. Aunque los precios de los materiales 
de construcción han aumentado, no se ha llegado a una situación de crisis o precios fuera del 
mercado. 
 
Se quejan constructores por falta de obra en municipios 

(2024-04-29, Guadalupe Flores, El Regional MOR (sitio), )  

Armando Núñez Iragorri, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), ha criticado a las administraciones municipales de Morelos por no priorizar a las 
empresas constructoras locales en sus proyectos de infraestructura. Núñez señaló que los 
constructores han sido uno de los sectores más olvidados durante el sexenio, con escasas 
oportunidades de trabajo. A pesar de las necesidades de infraestructura en los municipios, las 
autoridades no han implementado proyectos de construcción, dejando a las empresas locales sin 
trabajo. Núñez hizo un llamado a los aspirantes a las presidencias municipales de todos los 
partidos políticos para que prioricen a las empresas locales en sus proyectos de crecimiento 
urbano. 
 
Incremento de precios de materiales para la construcción no desestabiliza al sector: 
CMIC 

(2024-04-28, Redacción, Crónica Veracruz VER (Sitio), )  

El delegado de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Veracruz, 
Jorge Alardín Córdova, ha revelado que el sector de la construcción ha sentido un aumento del 
5% en el precio de materiales como el acero y el cemento. Sin embargo, a pesar de este 
incremento, no se considera una crisis para el sector. Alardín Córdova atribuye la falta de 
inversión pública de los tres niveles de gobierno y la incertidumbre generada por las elecciones 
como las principales razones de la disminución de la actividad en la industria. Sin embargo, 
espera que después de las elecciones del 2 de junio, la industria de la construcción pueda 
estabilizarse, así como el precio de los materiales. 
 
Todas las casas abandonadas de Tijuana están invadidas 

(2024-04-28, Redacción, Esquina 32 BC (sitio), )  

Más de 20 viviendas de interés social en Baja California, principalmente en Tijuana y Mexicali, 
han sido abandonadas debido a créditos impagables y ubicaciones poco accesibles. Gabriel 
Vizcaíno, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
Tijuana, señaló que estas casas abandonadas son propensas a la delincuencia y generan 
problemas de seguridad. El abandono de viviendas comenzó en 2008, cuando se otorgaron 
créditos hipotecarios a personas no aptas para pagarlos, lo que resultó en una burbuja 
inmobiliaria. El encarecimiento de las casas de interés social también se debe a la eliminación de 
subsidios federales, la falta de servicios públicos y el aumento de los costos de los materiales de 
construcción. El gobierno de Baja California ha implementado un programa de 100 mil acciones 

https://www.efinf.com/clipviewer/c8e0ae34ba1940ecc5da0b277f43c357?file
https://www.efinf.com/clipviewer/fb8a6683958ba049608e26302be06c9b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/fb8a6683958ba049608e26302be06c9b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e8f33f984280f5a175873f2a8dffccae?file


 

 

para hacer que la vivienda sea más accesible, pero la recuperación de viviendas abandonadas 
puede llevar de seis a 24 meses debido a los procesos legales. 

 

 


